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ses Engagement die einzigartige Idee der Migros 
nach aussen zu tragen. Ursula Nold ermunterte 
uns ebenfalls, diese Rolle als Botschafterinnen für 
die Migros wahrzunehmen und zum Gesamtbild 
der Migros beizutragen.

Weiter informiert sie über die grossen Herausfor-
derungen, das kompetitive Umfeld und die be-
wegten Zeiten der Migros. Die Migros setzt sich 
ein, gute Lösungen zu finden, um auch in Zukunft 
die beste Wahl für die Kundschaft zu bleiben. Mit 
der Botschaft: «Wir müssen zusammenstehen 
und vorwärts gehen», beendete Ursula Nold ihr 
Grusswort.

Wir Forum elle-Frauen haben uns riesig gefreut, 
dass an der Delegiertenversammlung vom 23. 
März 2019 Ursula Nold als neue Präsidentin der 
Verwaltung des MGB gewählt wurde. Und wir wa-
ren auch sehr stolz und erfreut, als sie zusagte, 
an unserer Präsidentinnenkonferenz vom 26. No-
vember 2019 im MGB in Zürich ein Grusswort zu 
überbringen.

Ursula Nold sagte: «Ich weiss sehr gut, wie viel Ar-
beit und Herzblut die Sektionspräsidentinnen und 
der Zentralvorstand in Forum elle investieren. Und 
ich bedanke mich für das Engagement, mit Über-
zeugung etwas Gutes für die Gesellschaft zu tun. 
Dies ist ganz wichtig für den Zusammenhalt in der 
Gesellschaft, was auch ein Grundwert der Migros 
darstellt. Das Forum elle schafft in vorbildlicher Art 
und Weise einen Mehrwehrt für die Migros.»

Die neue MGB-Präsidentin ermunterte die Anwe-
senden, den Mut zu haben, mit neuen Ideen neue 
Wege zu gehen, um an neue Mitglieder zu gelan-
gen. Das Forum elle hat die Möglichkeit, über die-

Forum elle…
gratuliert.
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Ein grosses Dankeschön geht an den Präsidenten 
der Generaldirektion und CEO Fabrice Zumbrun-
nen. Er hat uns in all den Jahren immer unterstützt 
und geschätzt und wir freuen uns, wenn wir auch 
in Zeiten des Umbruchs weiterhin auf sein Wohl-
wollen zählen dürfen. Es hat uns sehr gefreut, 
dass er sich 2019 Zeit nahm und dem Forum elle 
für ein Interview in unserem Bulletin zur Verfü-
gung stand. Merci, Monsieur Zumbrunnen!

Annina Arpagaus unterstützt uns immer wieder 
bei Fragen zur Organisation des MGB, öffnet uns 
Türen und ist uns eine grosse Unterstützung bei 
verschiedenen Angelegenheiten und Themen. Wir 
schätzen die Zusammenarbeit mit ihr sehr.

Für den Zentralvorstand ist es eine grosse Ehre, 
jeweils an der GDI-Tagung in Rüschlikon teilzuneh-
men. Einerseits sind die Referate und die Infor-
mationen jeweils sehr interessant, andererseits 
haben wir auch hier wieder die Möglichkeit, mit 
Personen aus der grossen Migros-Familie Gesprä-
che zu führen und uns auszutauschen. Leider 

Das Migros Kulturprozent ist unser wichtigster 
finanzieller Partner. Dies ermöglicht es uns unter 
anderem, dass wir unsere Vorstandsmitglieder in 
den Sektionen weiterbilden und unterstützen 
können. Herzlichen Dank an Sarah Kreienbühl, 
Leiterin des Migros Kulturprozents MGB.

Die Zentralpräsidentin des Forum elle hat jeweils 
die Möglichkeit, an den Delegiertenversammlun-
gen des MGB teilzunehmen. Wir schätzen diese 
Gelegenheit zu einem kurzen Wiedersehen und 
Austausch an diesem wichtigen Anlass. Uns zu 
zeigen und in persönlichen Gesprächen über Fo-
rum elle zu informieren, ist für uns wichtige Wer-
bung. Das schafft Verständnis und zeigt, dass wir 
auch heute aktiv, der Migros treu und unseren 
Mitgliedern gegenüber motiviert sind.

Forum elle…
dankt.
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Wichtige Partner sind auch das Migros Magazin 
und Azione. Immer wenn ein Bericht über Forum 
elle erscheint, dürfen wir viele Anfragen und Neu-
eintritte verzeichnen. Für uns ist das eine wichtige 
Plattform nach aussen.

Ein grosses Dankeschön auch an meine Kollegin-
nen des Zentralvorstands. Unser Team arbeitet 
unkompliziert, konzentriert und kompetent für 
Forum elle, für die Sektionen. Danke!

Beatrice Richard-Ruf
Zentralpräsidentin

hatten wir im Berichtsjahr eine Terminkollision mit 
unserer Arbeitstagung, so konnte die Zentralprä-
sidentin nur am Vorabend sowie am ersten Ta-
gungsvormittag dabei sein.

Wir danken auch ganz herzlich allen Genossen-
schaftsleitern, die unsere Sektionen unterstützen, 
sei es finanziell, aber auch mit Dienstleistungen 
oder mit anderen Aufmerksamkeiten. Immer wie-
der dürfen wir diese grossartigen Gesten erleben, 
wenn wir an einer Arbeitstagung allen Sektions-
präsidentinnen für ihre Arbeit danken und einen 
bunten Korb an Migros-Produkten überreichen 
können, die von der jeweiligen Genossenschaft 
gesponsert werden. Im Berichtsjahr hat uns die 
Genossenschaft Aare beschenkt, als wir in Solo-
thurn waren.
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Marketing Blumen/Pflanzen von der Genossen-
schaft Migros Luzern auf der Bühne begrüssen. 
Ihr Referat «Aus der Region für die Region: 20 Jah-
re» zeigte uns in sehr anschaulicher Art und Wei-
se dieses Erfolgskonzept auf.

Die anschliessende Rundfahrt im Luzerner See-
becken mit einem Apéro, offeriert von der Genos-
senschaft Migros Luzern, und musikalischer Un-
terhaltung war ein absoluter Höhepunkt der DV. 
Das Wetter spielte mit, und wir konnten die Fahrt 
sogar auf dem offenen Oberdeck des Schiffes ge-
niessen. Das Mittagessen in den Räumlichkeiten 
des Grand Casino bildete zusammen mit den Auf-
tritten des «Fantasiechörli Luzern» den gelunge-
nen Abschluss der Delegiertenversammlung.

Delegiertenversammlung

Mit Alphornklängen wurden die Delegierten am 
22. Mai 2019 am seeseitigen Eingang des Grand 
Casino in Luzern zur Delegiertenversammlung 
begrüsst. Die Sektion Luzern unter der Leitung 
von Präsidentin Astrid Leupin hat den Rahmen 
mit ihrem Team hervorragend organisiert. Wir 
konnten zahlreiche Persönlichkeiten zu einem 
Grusswort empfangen:

• Damian Müller, Ständerat FDP, Luzern
• Marcel Perren, Direktor Luzern Tourismus AG
•  Anton Wechsler, Präsident der Verwaltung der 

Genossenschaft Migros Luzern
•  Peter Birrer, Präsident der Gottlieb und Adele 

Duttweiler Stiftung
Weitere Gäste waren Annina Arpagaus, Leiterin 
Direktion Generalsekretariat des MGB, Dr. Elena 
Mattle-Andreoli, Ehrenpräsidentin Forum elle, 
Heidi Kirchhofer, Ehrenpräsidentin der Sektion 
Luzern.

Nach dem statutarischen Teil, an dem alle Anträge 
genehmigt wurden, durften wir Dominik Haltiner, 
Leiter Werbung/Online und Urs Wüest, Leiter 

Forum elle…
ist aktiv.
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Zentralvorstand

An fünf Vorstandssitzungen hat der Zentralvor-
stand zahlreiche Geschäfte behandelt. Vor allem 
die Organisation der grossen Anlässe wie Dele-
giertenversammlung, Arbeitstagung und zwei 
Präsidentinnenkonferenzen haben einen grossen 
Teil unserer Sitzungszeit beansprucht. 

 Aber auch Fragen zu folgenden Themen haben 
uns gefordert:

•  personelle Veränderungen in den Sektionsvor-
ständen

•  die Entwicklung der Mitgliederzahlen
•  der Mehraufwand bei der Akquisition bei den 

Inseratepartnern für das Bulletin
•  die Auswahl von möglichen Werbemitteln/Give- 

aways
•  die Vervollständigung des Arbeitsordners
•  die Anpassung der Entschädigungen für einige 

Ressorts im ZV sowie der Sektionspräsidentin-
nen für die Teilnahme an Anlässen des ZV

•  die Besprechung der Inhalte des Bulletins und der 
Newsletter mit Christine Loriol, unserer Redaktorin

•  die Gestaltung des Forum elle Tages in den Sek-
tionen

Im Berichtsjahr haben zwei neue Sektionspräsi-
dentinnen ihre Aufgaben in Angriff genommen: 
Juliette Kessler, Sektion Vaud und Matelda Ten-
chio, Sektion Rätia. Der ZV freut sich und ist dank-
bar, dass wir auf die gute Arbeit der Präsidentin-
nen und Vorstandsmitglieder zählen dürfen. 

Die Zentralvorstandsmitglieder nahmen an folgen-
den Generalversammlungen in den Sektionen teil:
Beatrice Richard-Ruf
Luzern, Waadt, Aargau, Zürich
Cécile Schwinghammer
Schaffhausen, Winterthur, St. Gallen, Rätia
Liliane Legrand
Bern, Oberwallis, Waadt, Valais romand
Elisabeth Schmid
Freiburg, Solothurn, Basel, Neuenburg

Die regelmässigen Treffen des Zentralvorstandes 
mit den Sektionsvorständen zeigen, dass diese 
ein echtes Bedürfnis bedeuten. Der Austausch ist 
rege, und die Vorstandsmitglieder profitieren von 
Erfahrungen, Ideen, Anregungen und der Zeit, 
sich mit den anderen Sektionen zu vernetzen. Im 
Berichtsjahr traf sich die Delegation des Zentral-
vorstandes (Präsidentin und Vizepräsidentin) mit 
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also rasch möglichst gefüllt werden. Die Zentral-
präsidentin hat daher kurzerhand am Vorabend 
noch eine Präsentation zusammengestellt und für 
die Arbeitstagung einen kurzen Workshop entwi-
ckelt. Die Teilnehmerinnen staunten, wie viel Digi-
talisierung bekannt und wie viel analoges Arbeiten 
bereits vergessen ist.

Am Freitag waren die verschiedenen Social Me-
dia-Kanäle im Fokus. Unser Referent, Marc Böhler 
von mebimabo, zeigte in einer Gruppenarbeit vier 
verschiedene Produkte auf: Whatsapp, Facebook, 
Instagram und Youtube. In vier Arbeitsgruppen 
wurden die Vor- und Nachteile, die Wirkung und 
die Bedienungsfreundlichkeit der verschiedenen 
Kanäle evaluiert und dem Gremium vorgestellt. 
Der Entscheid fiel mit grosser Mehrheit, dass sich 
Forum elle zukünftig auf Facebook präsentieren 
soll. Die Zentralpräsidentin soll per Anfang De-
zember die Seite gestalten.

Die aktuellen Flyer für Forum elle sind beinahe 
aufgebraucht. Der Zentralvorstand hat beschlos-
sen, diesen Flyer neu zu gestalten. Anlässlich der 
Arbeitstagung wurden die Präsidentinnen darü-
ber informiert und angefragt, ob eine Arbeits-
gruppe mit professioneller Unterstützung zusam-

den Vorständen der Sektionen St. Gallen, Rätia, 
Schaffhausen und Winterthur. Damit ist die erste 
Runde der Vorstandstreffen abgeschlossen. Für 
das kommende Jahr wird die Zusammensetzung 
der Deutschschweizer Sektionen auf vielseitigen 
Wunsch neu gemischt. 

Arbeitstagung

Im Berichtsjahr fand die Arbeitstagung am 19./20. 
September 2019 in Solothurn statt. Aufgrund 
der Überschneidung der Tagung mit der GDI-Ta-
gung des MGB begann unsere Veranstaltung 
erst am Nachmittag, damit die Zentralpräsiden-
tin noch Gelegenheit hatte, am Vorabend und 
an den Referaten des ersten Vormittags im GDI 
teilzunehmen.

Das Thema der Arbeitstagung waren Digitalisie-
rung und Social Media für Vereine. Dazu haben wir 
zwei Referenten eingeladen, die uns diese Bereiche 
näherbringen und uns einen für uns machbaren 
Weg aufzeigen sollten. Leider hat am Vorabend der 
Referent zum Thema «Digitalisierung – was neue 
Medien ändern» abgesagt. Das dadurch entste-
hende thematische und zeitliche Vakuum musste 
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und Aktionen aufgeschaltet, die auch für uns in-
teressant sein können. Die Mitgliedschaftbeitrag 
für die Sektionen übernimmt der ZV.

Ein weiteres Thema sind die Statistiken. Immer 
wieder Thema ist es, mehr Anlässe für berufstä-
tige Frauen zu organisieren. Dies braucht jedoch 
einen langen Atem, da nicht zu erwarten ist, dass 
von Beginn an viele Frauen daran teilnehmen. Es 
wäre jedoch eine Gelegenheit und Möglichkeit, 
jüngere Mitglieder zu gewinnen.

Der Zentralvorstand setzt Wert auf Weiterbildung 
in den Sektionsvorständen. Aus diesem Grund 
sind die Präsidentinnen informiert worden, dass 
wir die Kosten für eine Weiterbildung pro Sektion 
und Jahr (ohne Spesen) übernehmen. 

An der Präsidentinnenkonferenz vom 26. Novem-
ber 2019 in Zürich wird wieder einmal auf die ei-
gene Homepage hingewiesen. Im internen Be-
reich sind zahlreiche Dokumente aufgeschaltet 
wie zum Beispiel die Database mit Vorschlägen 
und Kontaktdaten für Anlässe. Monika Früh, Zen-
tralsekretariat, weist darauf hin, dass es immer 

mengestellt werden soll, die sich dem Thema 
annehme. Die Reaktion darauf war seitens einigen 
Präsidentinnen sehr negativ was den ZV dazu ver-
anlasste, die Arbeit mit einem Grafikbüro selber 
zu übernehmen. Die Präsidentinnen konnten je-
doch ihre inhaltlichen Vorschläge der Zentralprä-
sidentin übermitteln.

Präsidentinnenkonferenzen

Aufgrund der zentralen Lage und der guten Er-
reichbarkeit hat der ZV beschlossen, die Präsiden-
tinnenkonferenzen künftig immer in den Räum-
lichkeiten des MGB durchzuführen.

Am 21. Februar 2019 empfingen wir Cecile Speitel, 
Vorstandsmitglied CH2021.ch zu einem Referat 
über den Ursprung, die Gründung und das Jubi-
läum des Schweizer Frauenwahlrechts. Viele un-
serer Frauen haben Einführung des Frauenstimm-
rechts im Jahre 1972 aktiv miterlebt und tauschen 
sich rege über ihre Erfahrungen aus. Wir entschei-
den uns dafür, uns mit der Plattform CH2021.ch 
zu vernetzen. Dort sind verschiedene Projekte 
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wieder Probleme bei den online Anmeldungen 
gebe. Um das zu vermeiden sei es wichtig für die 
Organisatorinnen:

•  Die Mitglieder darauf hinweisen, dass eine Anmel-
dung nur dann gültig ist, wenn sie eine online- 
Bestätigung erhalten

•  Sich bei jeder Veranstaltung zuerst selber anmel-
den, um das System zu testen.

Gemäss Beschluss der Arbeitsta-
gung präsentiert sich unsere Orga-
nisation unter der Leitung der Zent-
ralpräsidentin seit Anfang Dezember 

neu auch auf Facebook: «Forum elle – die Frauen-
organisation der Migros». 

Weiter wird darauf hingewiesen, dass die Publika-
tionen wie Jahresberichte des ZV und andere nur 
noch über die letzten 5 Jahre aufgeschaltet sein 
werden. Die älteren Dokumente werden beim 
Zentralsekretariat archiviert.

Wir sind weiterhin bestrebt, die Mitgliederzahl zu 
halten. Dazu nutzen wir neue Kanäle, aber auch 
die bewährten wie zum Beispiel unseren Forum 
elle Tag, den die Sektionen durchführen. An ei-
nem Tag im Frühsommer oder Herbst präsentiert 
sie sich an einem strategisch guten Punkt wie z. B. 
vor einer Migros oder an einem Markt, um auf 
unsere Organisation hinzuweisen. Der Zentralvor-
stand stellt den Sektionen Give-away von Frey 
Schokolade zur Verfügung, die den Passanten 
abgegeben werden, zusammen mit dem Flyer.

Weiterhin die erfolgreichste Werbung ist es aber, 
wenn Mitglieder ihre Freundinnen, Nachbarinnen, 
Angehörige und Bekannte zu einem Anlass mit-
nehmen und so für unser Forum elle begeistern.

Forum elle…
ist aktuell.
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Es freut uns, dass wir 562 neue Mitglieder im Fo-
rum elle begrüssen dürfen und heissen sie herz-
lich willkommen. Leider hatten wir auch 791 Aus-
tritte zu verzeichnen, vor allem altershalber. Die 
Mitgliederzahl ist insgesamt um 3% gesunken. Per 
Ende 2019 beträgt die aktuelle Mitgliederzahl 
7784 Frauen.

Im Berichtsjahr sind 1006 Veranstaltungen orga-
nisiert worden (Vorjahr 945). 

Bei den 467 Sport- und Spielanlässen ist zu be-
rücksichtigen, dass hier auch sich wiederholende 
Anlässe gezählt werden wie z. B. Yoga-Kurse, Qi-
Gong, Wandern und weiteres. Auf Migros bezoge-
ne Anlässe sind vor allem Referate, Betriebsbe-
sichtigungen und der Forum elle Tag.

An diesen Anlässen haben insgesamt 27 389 Per-
sonen teilgenommen. Dies bedeutet eine geringe 
Steigerung gegenüber 2018, wo 27 344 Frauen 
dabei waren.

Der Aufwand in den Sektionen für die Organisa-
tion der Anlässe, aber auch für die Arbeit für Fo-
rum elle allgemein, ist wiederum wenig gestiegen.

Es ist davon auszugehen, dass noch einige Stun-
den mehr geleistet wurden, die ganz einfach «ver-
gessen» gingen im grossen Engagement für Fo-
rum elle. Ein ganz herzliches Dankeschön allen, 
die sich für Forum elle einsetzen und sich mit 
Freude und für die Weiterarbeit engagieren.

Forum elle…
in Zahlen.
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Arbeitsstunden 2015–2019

27 000 27 500 28 000 29 000

2015 28 352

2016 27 555

2017 28 003

2018 27 499

2019 28 656

28 500

Sport und Spiel
467 

Sonstige
71 Migros bezogen

116

Soziales
122

Kunst und Kultur
169

Weiterbildung
61

Veranstaltungen nach Themen
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Die Finanzlage des Zentralvorstandes ist nach wie 
vor solide. Durch gute Kontakte und viel Einsatz 
konnte die Position «Inserate Bulletin» über Bud-
get abgeschlossen werden, was bedeutend zum 
Ertragsüberschuss geführt hat. Die Taggelder für 
Sitzungen der Sektionspräsidentinnen mit dem 
Zentralvorstand sind angepasst worden. Dank 
dem haushälterischen Umgang mit unseren Mit-
teln ist das Vermögen auch im Berichtsjahr leicht 
gestiegen.

Forum elle…
Finanzbericht.
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Budget 2020 2019 Budget 2019 2018
CHF CHF CHF CHF

Ertrag

Beiträge
Beitrag MGB 175 000.00 175 000.00 175 000.00 175 000.00
Beiträge Sektionen 23 500.00 24 039.00 24 000.00 25 137.00

Drucksachen
Inserate Bulletin 28 000.00 38 500.00 35 000.00 27 100.00

Total Ertrag 226 500.00 237 539.00 234 000.00 227 237.00

Aufwand

Personal 98 000.00 96 114.85 93 000.00 91 679.90

Veranstaltungen
Delegiertenversammlung 15 000.00 20 160.35 15 000.00 13 784.35
Eigene Veranstaltungen 35 000.00 29 729.80 28 000.00 32 175.55

Publikationen/Drucksachen
Newsletter 4 500.00 3 503.05 4 500.00 4 202.80
Bulletin 62 000.00 61 790.10 63 000.00 63 045.80
Jahresbericht 4 500.00 4 123.70 5 000.00 4 817.40

Werbung / Forum elle Tag
Präsentation/Werbung 2 000.00 1 639.85 2 000.00 0.00
Homepage 4 000.00 2 043.30 4 500.00 4 127.15
Forum elle Tag 3 500.00 3 457.80 4 000.00 0.00

Verwaltungskosten 7 000.00 8 060.40 8 000.00 7 849.55

Sonstige
Beiträge an Verbände 500.00 500.00 500.00 500.00
Weiterbildung 500.00 180.00 1 000.00 –1 528.60

Total Aufwand 236 500.00 231 303.20 228 500.00 220 653.90

Einnahmen/Ausgaben Überschuss –10 000.00 6 235.80 5 500.00 6 583.10

FORUM elle Zentralvorstand
Erfolgsrechnung 2019 und 2018 / Budget 2020
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31. Dezember 2019 31. Dezember 2018
CHF CHF

Aktiven

Migros Bank 121 568.69 117 148.69
Transitorische Aktiven 2 650.00 2 650.00

Total Aktiven 124 218.69 119 798.69

Passiven

Passive Rechnungsabgrenzung 7 330.10 9 145.90

Rückstellungen Delegiertenversammlung 5 000.00 5 000.00
Rückstellungen Werbung 10 000.00 10 000.00
Rückstellungen Projekte 10 000.00 10 000.00
Rückstellungen Flyer 10 000.00 10 000.00

Stammkapital per 1. Januar 2019 75 652.79 75 652.79
Einnahmenüberschuss 6 235.80
Stammkapital per 31. Dezember 2019 81 888.59

Total Passiven 124 218.69 119 798.69

FORUM elle Zentralvorstand
Bilanz per 31. Dezember 2019 und 2018
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